
 

 
Niederschrift 

(öffentlicher Teil) 
 

über die Sitzung des Volkshochschulausschusses vom 
19.11.2018 

 
Anwesend: 
siehe Anwesenheitsliste 
 
Vorsitz: 
Volker Höring 
 
 
 
Die Sitzung fand im Bürgerhaus der Gemeinde Nordkirchen, Am Gorbach 2, 59394 
Nordkirchen, statt.  
 
Beginn: 16:00 Uhr 
Ende:  17:30 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass form- und fristgerecht 
eingeladen wurde und der Volkshochschulausschuss beschlussfähig ist. Er weist auf die 
Befangenheitsproblematik hin. 
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Tagesordnung: 
 
Öffentlicher Teil: 

 1. Haushaltsplanung 2019 
Vorlage: FB 4/669/2018 

 2. Konzept der digitalen Modernisierung des Volkshochschulkreises Lüdinghausen 
Vorlage: FB 4/670/2018 

 3. Aktuelle Entwicklungen der Sprachkurse im Integrationsbereich 
Vorlage: FB 4/673/2018 

 4. Wechsel vom Halbjahresheft zum Jahresheft 
Vorlage: FB 4/674/2018 

 5. Berichte 
 6. Anfragen 

Nichtöffentlicher Teil: 

 7. Personalvorlage 
Vorlage: FB 1/518/2018 

 8. Berichte 
 9. Anfragen 
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Öffentlicher Teil: 
 
TOP  1) Haushaltsplanung 2019 

Vorlage: FB 4/669/2018 
 

Herr Dr. Hantel stellt die Planung für das Haushaltsjahr 2019 in den Kostenstellen 4350 
(VHS-Kreis) und 4360 (VHS Integration) vor und erläutert einzelne Positionen. Aufgrund der 
neuen Honorar- und Entgeltordnung werden für 2019 erhöhte Teilnehmergebühren 
einerseits sowie erhöhte Honorare für Dozenten andererseits erwartet. Herr Dr. Hantel 
erläutert die veränderte Darstellung der Studienfahrten im Haushalt. Ein Großteil der 
Studienfahrten wird künftig durch die Reiseveranstalter abgerechnet, so dass in mehreren 
Posten einnahme- und ausgabeseitig niedrigere Ansätze gebildet wurden als in den 
Vorjahren.   
  
Beschluss: 
 
Der Ausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt Lüdinghausen, die vorgeschlagenen Planzahlen 
2019 für die Kostenstellen 4350 Volkshochschulkreis und 4360 VHS-Integration in das 
Produkt 40 400 Volkshochschule aufzunehmen. 
 
 

- einstimmig -  
  
  

 
 

 
 
TOP  2) Konzept der digitalen Modernisierung des Volkshochschulkreises 

Lüdinghausen 
Vorlage: FB 4/670/2018 
 

In der vorangegangenen Ausschusssitzung am 02.05.2018 wurde die Anschaffung 
gleichartiger Präsentationstechnik für die VHS-Kommunen beschlossen und drei mögliche 
Geräte vorgestellt. Nach weiteren Bedarfsanalysen und einer dreiwöchigen 
Erprobungsphase durch mehrere VHS-Kursleitende ist die Entscheidung auf das Gerät 
Samsung Flip gefallen, welches Herr Dr. Hantel in der Sitzung nochmals in den Grundzügen 
erläutert. Herr Schnittker fragt an, ob auch für Lüdinghausen mit einer großen Anzahl an 
Kursen und Unterrichtsräumen nur ein Gerät angeschafft werde. Herr Dr. Hantel erläutert, 
dass für den VHS-Standort Lüdinghausen über den eigenen Haushalt (Kostenstelle 4300) für 
2019 die Anschaffung eines weiteren Geräts eingeplant sei. Es sei jeder Kommune selbst 
überlassen, weitere Geräte anzuschaffen. 
Ferner gibt der VHS-Leiter einen Überblick über die weiteren geplanten und aktuell 
durchgeführten Maßnahmen im Rahmen der digitalen Modernisierung des 
Volkshochschulkreises Lüdinghausen. 
  
Beschluss: 
 
Der Ausschuss beschließt, die Anschaffung von fünf Samsung Flip Geräten (ein Gerät für 
jede VHS-Kommune) auszuschreiben und den Kommunen die Geräte nach erfolgreicher 
Ausschreibung kurzfristig zur Verfügung zu stellen. 
 
 

- einstimmig -  
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TOP  3) Aktuelle Entwicklungen der Sprachkurse im Integrationsbereich 
Vorlage: FB 4/673/2018 
 

Die VHS-Mitarbeiterin Justine Chromik gibt einen Überblick über die aktuellen 
Integrationssprachkurse in den VHS-Kommunen und zeigt die zu erwartende Entwicklung in 
den kommenden Jahren auf. Aufgrund der langen Laufzeit der Integrationssprachkurse 
sowie der sich nun anschließenden Wiederholerkurse (300 Unterrichtseinheiten), die eine 
Verbesserung der bereits erlangten Sprachkenntnisse zum Ziel haben, laufen die Kurse bis 
in die Jahre 2019 und 2020 hinein. Herr Schnittker fragt an, warum in Ascheberg 
vergleichsweise wenige Integrationskurse stattfinden. Herr Dr. Hantel erläutert, dass dies 
zum einen an der räumlichen Nähe und guten Bahnanbindung nach Münster liege, so dass 
viele Teilnehmenden dort Integrationskurse besuchen. Zum anderen gäbe es in Ascheberg 
einen weiteren Bildungsträger, der ebenfalls Sprachkurse für diese Zielgruppe anbiete. 
  
Frau Chromik berichtet über den täglichen Unterrichtsbetrieb, den Lernstand und die 
Sprachentwicklung der Teilnehmenden. Herr Dr. Hantel erläutert, dass die VHS die 
Betreuung der Flüchtlinge im sprachlichen Bereich bis auf Weiteres als ihre Aufgabe in allen 
VHS-Kommunen ansieht. Neben dem aktuell noch sehr hohen Bedarf an Sprachkursen 
seien ggf. Kinderbetreuung und der Weg in den Arbeitsmarkt wichtige Themen.  
  
Beschluss: 
 
Der Ausschuss nimmt zur Kenntnis. 
 
 

  
  
  

 
TOP  4) Wechsel vom Halbjahresheft zum Jahresheft 

Vorlage: FB 4/674/2018 
 

Herr Dr. Hantel erläutert die Beweggründe für den Wechsel von einem Halbjahres- zu einem 
Jahresheft. Ziel der Umstellung sei insbesondere eine Verkürzung der Semesterpausen und 
ein Bürokratieabbau für die rund 200 freien Kursleitenden. Verschiedene Vor- und Nachteile 
der Umstellung auf ein Jahresheft werden im Plenum diskutiert. Ergänzende Maßnahmen 
der Öffentlichkeitsarbeit (z. B. Plakate, Erinnerungsflyer, Newsletter) werden durch die VHS 
in die weiteren Planungen einbezogen. 
  
Beschluss: 
 
Der Ausschuss nimmt zur Kenntnis. 
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TOP  5) Berichte 
 
-keine- 
 
TOP  6) Anfragen 
 
-keine- 
 
 
 
 
 
 
 
__________________________ _________________________ 
Volker Höring 
Vorsitzende/r 

Melanie Schnaase 
Schriftführer/in 
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Anwesenheitsliste 
 

zur Sitzung des Volkshochschulausschusses 
 
der Stadt Lüdinghausen am 19.11.2018 
 
anwesend: 
 
 Bürgermeister 
Borgmann, Richard 
Bürgermeister 

 

 CDU-Fraktion 
Höring, Volker  

Schnittker, Alois  

 SPD-Fraktion 
Kleyboldt, Josephine Vertretung für Herrn Dr. Jerome Biehle 

 UWG-Fraktion 
Wannigmann, Josef Vertretung für Herrn Wolfgang Kaltegärtner 

 Vertreter anderer Städte/Gemeinden 
Bußkamp, Martin  

Damm, Daniela  

Gilleßen, Klaus Vertretung für Herrn Sebastian Täger 

Kammert, Mechthild Vertretung für Herrn Dietmar Bergmann 

Schulte-Loh, Maria  

Sendermann, Wilhelm  

Sunderhaus, Helmut Vertretung für Herrn Dr. Bert Risthaus 

Wellmann, Maria  

Zimolong, Ursula  

 von der Verwaltung 
Chromik, Justine  

Hantel, Christoph Dr.  

Kortendieck, Matthias  

Milski, Svenja  

Schnaase, Melanie  
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Entschuldigt: 
 
 SPD-Fraktion 
Biehle, Jerome Dr.  

 UWG-Fraktion 
Kaltegärtner, Wolfgang  

 Vertreter anderer Städte/Gemeinden 
Bergmann, Dietmar  

Risthaus, Bert Dr.  

Täger, Sebastian  

 
 


